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un marco legal y se trata de po-
der mantener una conversación. 
La lengua nunca ha sido un 
problema en Baleares, alguien 
está interesado en que lo sea. 
Ningún médico ha pedido irse 
y quien lo ha hecho se identifi-

ca con determinadas corrientes 
ideológicas. Los médicos son 
profesionales altamente cualifi-
cados, pero a través de una opo-
sición se convierten en funcio-
narios de una comunidad que 
tiene dos lenguas.  

cer, pero también tiene que 
luchar más por lo que quiere. 
Hay datos que nos hacen emitir 
señales de preocupación, como 
lo que pasa con las plazas MIR. 
Hay muchas zonas del país don-
de el reto es que la clase media 
continúe dentro del sistema sa-
nitario público. Además de que 
el político tenga que dar condi-
ciones laborales,  hay modelos 
organizativos que tienen que 
cambiar y se tienen que adaptar 
a esas necesidades sociales.

Pedro Conthe, presidente de 
SEMI. ¿Podría conducir la po-
lítica lingüística llevada al ex-
tremo a que los profesionales 
dejen de ir a su región?
El ciudadano tiene derecho a 
expresarse en catalán. Tenemos 

ENCUENTROS AUTONÓMICOS con Vicenç Thomàs, consejero de Islas Baleares
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Vicenç Thomàs responde a 
las preguntas de los asis-

tentes al Encuentro Autonómi-
co, entre los que se encontraban 
representantes del Ministerio 
de Sanidad, de la industria far-
macéutica y de organizaciones 
de profesionales.

Julio Zarco, presidente de 
Semergen. ¿En Baleares existe 
alguna aproximación a mode-
los de autogestión del médico 
de familia?
Lo importante es recuperar el 
contrato social entre el profe-
sional y la sociedad y ver con 
qué instrumentos se puede de-
sarrollar mejor. Pero también 
hay que asumir riesgos. Estoy 
convencido de que la Atención 
Primaria tiene mucho que ju-
gar. Hay elementos de las tecno-
logías de la información que ya 
están cambiando muchos roles, 
pero también tienen que cam-
biar dentro de Primaria, porque 
la sociedad cambia.

Luis Aguilera, presidente de Se-
mFYC. Los estudios que com-
paran sistemas sanitarios hablan 
de necesidades en los recursos 
humanos de Primaria.  
Primaria tiene mucho que ha-

El consejero de Sanidad y Consumo de las Islas Baleares, Vicenç Thomàs, ha 
participado en el Encuentro Autonómico organizado por Sanitaria 2000 en colabora-
ción con la farmacéutica Chiesi. Thomàs destaca la necesidad de recuperar el contrato 
social entre médico y paciente y la adaptación de la Atención Primaria a la realidad.

“La lengua nunca ha sido 
un problema en Baleares”

De izda. a dcha., de pie: Antonio Portolés, presidente de SEFC; Ezequiel Pérez Campos, presidente de FEC; Joan Vicens Caldentey, secretario del COF de Baleares; Juan Carlos Antoni, director de ventas de Dräger; Carmelo Sanz, vice-
presidente de Fenin y presidente de Becton Dickinson para Latinoamérica y España; Pablo Rivero; Luis Aguilera; Antoni Real Ramis, presidente del COF de Baleares; Ricardo de Lorenzo; Manuel Martín, gerente de Relaciones Institucio-
nales de Chiesi; Julio Zarco; Pedro Conthe; José Ramón Luis-Yagüe, director de relaciones con comunidades autónomas de Farmaindustria; Jordi Matías-Guiu; José Manuel Bajo Arenas; y Benjamín Abarca. Sentados, de izda. a dcha.: 
Julián García Vargas, ex ministro de Sanidad y presidente de Aesmide; Carmen Basolas, directora de Relaciones Institucionales de Chiesi; Vicenç Thomàs; José María Pino, presidente de Sanitaria 2000; Mª Concepciò Tarruella, portavoz 
de CiU en la Comisión de Sanidad del Congreso de los Diputados; y José Manuel González Huesa, presidente de ANIS.

 Jordi Matías-Guiu, presidente 
de la Comisión Nacional de la 
Especialidad de Neurología y ex 
presidente de SEN. ¿Qué opina 
de los centros de referencia y 
cómo puede articularse que Ba-
leares también tenga?
Han de existir centros de re-
ferencia para determinados 
tratamientos y técnicas. Debe 
haber consenso, ya que entran 
en juego 17 servicios de salud 
y cuestiones económicas. Pero 
la idea es buena, porque supone 
mejor calidad asistencial. Hay 
que mejorar las condiciones de 
los traslados y nuestra cuestión 
insular no está bien planteada.

José Manuel Bajo Arenas, pre-
sidente de SEGO. ¿Qué papel 

deberían tener las sociedades 
científicas?
La sociedad científica tiene que 
ser un elemento de generación 
de conocimiento, que tiene que 
poner a disposición de la admi-
nistración y del conjunto de los 
ciudadanos. Si queremos recu-
perar el contrato de la sociedad 
con los profesionales, creo que 
las sociedades científicas y los 
colegios profesionales tienen 
que trabajar mucho en temas 
de certificación. Es muy im-
portante el rol de las sociedades 
científicas, trabajar en que los 
profesionales sean competen-
tes, aunque es un valor que a los 
profesionales les cuesta aceptar.

Benjamín Abarca, presidente 
de SEMG. Algunas comunida-
des están buscando atajos para 
solucionar el déficit de médicos 
de Familia.
Hay un proceso de adaptación 
de homologaciones que todas 
las administraciones autonó-
micas estamos pidiendo desde 
hace mucho tiempo. No depen-
de de nosotros Parece que, al fi-
nal, el Ministerio de Sanidad ha 
tomado las riendas para buscar 
soluciones. Nosotros estamos 
haciendo un gran esfuerzo con 
personas de otros países para 
que se adapten rápidamente.   �

Hay un déficit de financiación en Baleares y hay consenso en el 
Consejo Interterritorial de que esto es así. Baleares es líder en 
muchos ámbitos, colabora muy activamente en todas las estra-
tegias del Interterritorial y está muy presente en los foros de 
Madrid, defendiendo su posición, pero también defendiendo 
una posición común de consenso, de coherencia y de equidad 
dentro del Sistema Nacional de Salud. Baleares va a tener todo 
el apoyo del Ministerio de Sanidad porque se lo merece.
Nos encontramos una dinámica en fase inicial de las tecnologías 
de la información y la comunicación, la estamos desarrollando y 
estamos invirtiendo. Me cuesta justificar la inversión, pero lo ha-
cemos porque representa las tres patas: el ciudadano, el profesio-
nal y la administración. Si lo conseguimos, vale la pena invertir.

Pablo Rivero, director general 
de la Agencia de Calidad del 
Ministerio de Sanidad y Política 
Social.

Tras el anuncio del nuevo proyecto sobre la píldora poscoital, 
planteó el mantenimiento de la administración gratuita en 
centros de salud y hospitales con el valor añadido de los pro-
fesionales médicos. ¿Cómo va a mantener ese valor añadido 
cuando los profesionales médicos ya no van a prescribir?
Continuaremos con nuestra opción, porque tiene otros valores y 
en determinadas cuestiones de edad se admiten matices. Imagino 
que habrá circunstancias en las que ese valor del intercambio de 
opinión con un médico o con una enfermera será difícil de man-
tener en una oficina de farmacia, y las valoraciones de madurez 
sexual serán difíciles. Creo que se ha de tener en cuenta como una 
medida de accesibilidad que está englobada dentro de un conjun-
to para intentar solucionar un problema de salud pública.

Ricardo de Lorenzo, 
presidente de la Asociación 
Española de Derecho Sanitario 
(AEDS)


